

Food Rencontre gourmande  
avec Thierry Marx ➔ P. 34



# Dimanche

Paris • Dimanche 26 novembre 2023 • N° 24649 bis • 2 €

L'édition de 22 h 30

# Le Parisien



Business  
La success  
story  
Doctolib

➔ Économie - P. 12 et 13



Médias  
Les confidences  
de Pascal Praud

➔ Loisirs - P. 40



Enquête  
Les crimes sexuels  
du Hamas

➔ International - P. 8 et 9

## Environnement

# Les Gardiens de la forêt

À quatre jours de la COP28, les cinq leaders de la lutte contre la déforestation étaient réunis pour la première fois en France. Ils alertent face aux conséquences du dérèglement climatique.



➔ Fait de jour • P. 234

Le Parisien

R 20174 - 1126 - 2,00 €

# Évian Summit

Le nouveau rendez-vous international  
des acteurs engagés sur le développement durable



**LES FORÊTS MONDIALES**  
Samedi 25 novembre 2023



# 2023

## Les forêts mondiales

« Évian Summit renoue avec l'engagement de la ville d'Évian à accueillir des sommets internationaux qui ont marqué l'histoire contemporaine. »

Avec la présence exceptionnelle  
des gardiens de la forêt



Twyla  
Edgi-Masuzumi



Benki  
Piyako



Hilarion Kassa  
Moussavou



Tumursukh  
Jat



Mundiya  
Kcpanga





« À Évian,  
nous sommes  
la source  
VIVE  
d'un bien vivre  
durable »

## Évian Summit 2023

---

**D**epuis des années, des scientifiques alertent sur les crises environnementales à venir : crise climatique, crise de la biodiversité, crise de l'eau, crise agricole, crise énergétique, crise des ressources... on ne compte plus les colloques, conférences, rapports, reportages sur ces sujets. Il faut aller plus vite ! Il devient urgent de passer de la prise de conscience à l'engagement des citoyens, des collectivités, des entreprises, des états...

Évian Summit propose de donner la parole à ceux qui vivent les grands bouleversements environnementaux et de valoriser les acteurs qui s'engagent à réduire leur impact.

Évian Summit envisage de réunir chaque année le **grand public** et en particulier les plus jeunes citoyens qui souhaitent comprendre et s'engager d'avantage, **les acteurs économiques et politiques** des filières concernées qui, eux aussi, souhaitent concrétiser leurs actions.

Évian Summit a pour ambition, au fil des éditions, de passer en revue les différentes thématiques en lien avec les **17 ODD de l'ONU**, pour lesquels la ville d'Évian est pilote en France et référent international au sein de l'ONU. Les sujets liés à la ressource en eau étant le fil rouge des Évian Summit du fait de l'histoire de la ville d'Évian, de son expertise scientifique, de sa situation exceptionnelle au sein d'un **Geopark mondial de l'UNESCO**.

Évian Summit renoue avec l'engagement de la ville d'Évian à accueillir des sommets internationaux qui ont marqué l'histoire contemporaine.

# Évian, une ville résolument engagée



## Évian, une ville d'eau

La ville d'Évian est une destination au cœur des Alpes entre lac et montagne, mondialement connue grâce aux vertus de son eau minérale qui ont fait sa renommée depuis l'avènement du tourisme thermique.

La ville d'Évian est située sur les rives du Léman, **plus grande réserve d'eau douce en Europe**, avec 86 milliards de m<sup>3</sup> d'eau. Elle est située au cœur du **Géopark Mondial UNESCO** du Chablais (labellisé en 2012), territoire remarquable par son histoire géologique et ses richesses naturelles.

La ville d'Évian est à l'origine de la création en 2019 du **cluster eau lémanique**, une organisation unique regroupant des acteurs franco-suisse, entreprises, centres de recherche, centres de formation et institutions publiques, tous engagés ensemble dans une stratégie commune de préservation de la ressource en eau sous toutes ses formes. Avec la prise de conscience des conséquences du changement climatique, la ressource en eau douce va devenir une problématique majeure du XXI<sup>ème</sup> siècle, à la fois pour le maintien de la biodiversité mondiale mais aussi pour l'accès à l'eau potable des populations sur tous les continents.

## Évian, une ville patrimoine

La ville d'Évian s'est construite autour de son histoire thermique ; elle est depuis la fin du XIX<sup>ème</sup> siècle un lieu de dynamisme culturel et intellectuel ; une ville d'équilibre dans un cadre naturel d'exception.

## Évian, une ville d'engagements

La ville d'Évian est une **ville à missions** qui depuis près d'un siècle s'engage sur de grandes causes sociétales et accueille régulièrement des sommets internationaux (G5 puis G8, Rencontres franco-allemandes, WPC, sommet franco-anglais...). Elle est entrée dans l'histoire avec les accords d'Évian en 1962.

Consciente de ses atouts, en temps que ville d'eau majeure en France, de leur importance et de sa responsabilité envers les générations futures, la ville s'est engagée en 2018 dans une démarche innovante et volontariste afin de mettre au cœur de son projet les **17 objectifs de développement durable définis par l'ONU** et de participer pleinement à la préservation de notre planète et de son habitabilité à tous les niveaux. Chaque action ou évènement mis en place dans la ville a vocation à répondre aux objectifs mondiaux fixés au niveau communal. Ces objectifs rythment les projets de la commune et attirent de nombreux partenaires qui viennent également participer à promouvoir et agir face aux enjeux qui nous concernent tous. Concrètement, cet engagement se traduit par

**200 actions** dans l'ensemble des services pour améliorer les performances environnementales et sociétales et **donner du sens aux actions**. ÉVIAN est une Ville pilote en France sur le développement durable et référente à l'échelle mondiale à l'ONU pour ses initiatives ( elle est invitée chaque année par l'ONU à partager son expertise aux autres villes dans le monde).

Le centre de congrès d'Évian accueille régulièrement des conférences avec les meilleurs spécialistes de l'environnement.

L'objectif de la création en 2023 de l'Évian Summit est de valoriser les actions individuelles et collectives entreprises à l'échelle mondiale pour préserver l'environnement. Si de nombreux sommets et conférences ont déjà lieu sur les sujets environnementaux, la vocation spécifique de l'Évian Summit, avec un cycle annuel de sommets, est de favoriser l'engagement des parties prenantes par la co-construction d'une charte d'engagement dont la diffusion sera facilitée par la notoriété mondiale de la ville.



## Demain

« Demain sera comme nous le préparons, comme chacun vous l'inventerez – à une condition : s'engager pour lui dès maintenant, agir ensemble pour le construire, dans un cadre unique et préservé pour vous. Demain, c'est aujourd'hui dans une ville responsable, à l'esprit pionnier et toujours à vos côtés. »



# La protection mondiale des forêts



## Enjeux de l'Évian Summit 2023 : les forêts mondiales

L'évènement « Frères des Arbres » organisé le 1<sup>er</sup> décembre dernier à Évian en présence du chef papou Mundiya Kepanga a été une belle réussite et a permis de mettre en lumière les conséquences de la déforestation en Papouasie -Nouvelle Guinée. Ce premier RDV a permis d'envisager une collaboration dans la durée qui se veut efficace et engagée entre la ville d'Évian et les ambassadeurs mondiaux de la forêt désignés par l'ONU.



**Gardiens de la forêt** est un projet transmédia composé d'une campagne d'impact et d'une série de 5 documentaires (co-produite par Lato Senu productions, ARTE France) sur des sujets de conservation, restauration de forêts et zones boisées et de peuples autochtones.

Aux quatre coins de la planète, la déforestation engendrée par les activités humaines, dite « déforestation importée », appelle des actions de notre part. Face au changement climatique, à l'effondrement de la biodiversité et au sort des peuples racines menacés, cinq chefs autochtones nous livrent avec réalisme et sagesse un regard à la fois inquiet et porteur de solutions sur les dérives de notre monde moderne.

Refuges de biodiversités uniques et victimes de pressions diverses, les forêts de ces 5 leaders charismatiques se trouvent sur 5 pays et continents différents : **Brésil, Mongolie, Gabon, Canada et Papouasie Nouvelle-Guinée**. Grâce aux images réalisées au cœur de ces écosystèmes fragiles et aux témoignages de ces 5 leaders, l'objectif est de sensibiliser le plus grand nombre (grand public, scolaires, etc.) aux réalités de la déforestation importée et de favoriser une évolution positive des prochains textes de loi en faveur de la protection des forêts au niveau international.

Pour ce projet porteur d'une image forte de protection des forêts et des peuples autochtones, notre objectif est de nous rapprocher de **partenaires qui font sens**. Conscients d'une urgence à repenser nos modèles de consommation, ils ont déjà engagé des transformations en profondeur dans leurs choix de gestion, construction, production et/ou ont développé des actions et règles plus responsables (aux niveaux environnemental et social) qui donnent à réfléchir et font bouger les lignes de leur secteur économique ou de leur territoire.

Développé et produit par la société **LATO SENSU Productions**, le programme **GARDIENS DE LA FORÊT** est un projet audiovisuel ambitieux, mobilisateur, porteur de messages visant à transformer notre rapport au monde et à la consommation, mais aussi un projet de partenariats offrant diverses possibilités de collaboration, de mobilisation des équipes, de partage, jumelage, sensibilisation, actions, etc. et nous allons faire notre maximum pour le rendre, ensemble, bien réel !

En devenant partenaire de la série « Gardiens de la Forêt », la ville d'ÉVIAN souhaite s'engager aux côtés des 5 leaders, les accueillir à Évian lors d'un événement d'exception, présenter la future série de films en avant-première et valoriser la campagne d'impact.

**Brésil,**  
**Mongolie,**  
**Gabon,**  
**Canada**  
**Papouasie**  
**Nouvelle-Guinée**

# Avant programme

## Évian Summit 2023

5 ateliers  
5 thématiques  
5 gardiens de la forêt  
5 experts et ONG  
5 grandes écoles et universités en Europe  
1 soirée exceptionnelle



## 10H - 17H ÉVIAN SUMMIT JEUNESSE

Accueil au Palais Lumière à Évian

Les 5 chefs : leurs messages clés à la nouvelle génération

Les 5 ateliers

- Atelier 1 : Les causes de la déforestation
- Atelier 2 : les conséquences écologiques et humaines de la déforestation
- Atelier 3 : La déforestation et le changement climatique
- Atelier 4 : déforestation et modes de vie
- Atelier 5 : les initiatives nationales et mondiales de lutte contre la déforestation

**Les solutions :** co-construction d'une charte d'engagement pour lutter contre la déforestation importée par et pour les jeunes en listant des actions clés à fort impact que chaque jeune s'engagera à mettre en œuvre de façon concrète et immédiate et diffusera au plus grand nombre.

## 18H - 20H GRANDE SOIRÉE ÉVIAN SUMMIT

**Projection en avant-première**

de séquences tirées de la série  
« Les gardiens de la forêt » produite  
par ARTE et LatoSensu, en présence  
des gardiens.

**Présentation de la charte d'engagement**

par la jeunesse pour la protection  
de la forêt.



« **Demain**  
sera comme **NOUS**  
le préparons,  
comme chacun,  
**VOUS**  
l'inventerez ! » ➤

